

Invitation

Colloque sur le Chili (3ème texte)

Lors de la réunion du 8 juin certaines idées furent proposées au texte soumis. Ces suggestions, une fois incorporées, donnent comme résultat le document suivant:

Titre: Le Chili, 1970-1990: de l'élection d'Allende à l'après-Pinochet

Date: le 28 et le 29 septembre 1990

Lieu: A l'Université du Québec à Montréal

Objectif: ce colloque vise deux objectifs: d'une part, analyser la nouvelle situation créée dans ce pays au moment où le régime militaire installé au pouvoir depuis 1973 semble céder la direction du pays à des forces politiques civiles; de l'autre, rappeler la situation qui prévalait entre 1970-1973.

Pendant l'étape de pouvoir militaire, le Chili subit des modifications dans sa structure sociale, économique, politique et culturelle; on imposa un nouveau cadre constitutionnel qui cherchait à détruire l'influence des partis politiques et on encouragea fortement l'entreprise privée au détriment des services de l'Etat. Au niveau économique, la production et l'exportation des produits agricoles et miniers reçut un traitement de faveur, tandis que le secteur industriel était laissé pour compte.

Ces mesures se voulaient un traitement de choc contre les politiques de l'Unité populaire entre 1970-1973, ses plans de nationalisations, de renforcement des syndicats et d'autres organisations populaires. L'oeuvre du gouvernement antérieur, celui de la Démocratie-chrétienne, fut aussi sévèrement jugée par les militaires, qui y virent une préparation à celle du gouvernement Allende.

Après 16 ans, l'on peut constater que si le régime Pinochet a bouleversé bien d'aspects de la réalité chilienne, il n'y a pas eu de rupture totale avec le passé: les forces politiques que l'on voulait anéantir sont toujours en vie et elles demeurent essentiellement les mêmes qu'en 1973. Au niveau social et économique, plusieurs pensent que les privatisations sont allées trop loin et ils aspirent aujourd'hui à un retour à l'époque où, grâce aux services de l'Etat, une partie de la population avait des chances de s'éduquer et d'accéder ainsi à un meilleur niveau de vie.

L'année 1990 fournit la chance de commémorer le 20ème anniversaire de l'accession de Salvador Allende au pouvoir et de marquer, -espérons-le-, le commencement d'un gouvernement élu au Chili, le premier depuis 1973. De cette manière, il constitue une bonne occasion de réfléchir sur les événements qui ont eu lieu dans ce pays pendant les deux dernières décennies, et qui ont souvent mis le Chili sur le premier plan de l'actualité internationale.

Thèmes proposés

Valenzuela

N.1 Le Chili en 1970-1973 1.1 Traits fondamentaux du système politique, de la société et de l'économie du pays en 1970. 1.2 Bilan des transformations mises en place par l'Unité populaire jusqu'en 1973; 1.3 Les rapports entre la gauche et la Démocratie-chrétienne

G. Amagada

N.2 L'oeuvre du régime militaire 2.1 Le nouveau cadre institutionnel: la Constitution de 1980, le Code du travail de 1978, la privatisation des services, l'ingérence des militaires dans le Pouvoir judiciaire; 2.2 Les transformations économiques: l'encouragement à l'entreprise privée et au capital étranger, la restructuration de l'agriculture, la politique d'exportations; 2.3 les changements dans la structure sociale: essor du secteur patronal; les couches moyennes sont-elles les mêmes?; les travailleurs et la détérioration de leurs conditions de travail

R. Lagos

N.3 Les forces politiques d'opposition et leurs projets de société: 3.1 Les partis politiques d'antan: la Démocratie-chrétienne est-elle la même qu'en 1970? La gauche, le souvenir de 1970-1973, ses divisions et ses changements tactiques pendant la dictature; les alliances entre les forces d'opposition 3.2 Les mouvements sociaux: les femmes, les habitants des bidonvilles, les organisations des chrétiens de base: nouvelles forces politiques? 3.3 L'Eglise et son nouveau rôle pendant 1973-1990 *Se puede explicar a los primeros meses de julio en 1990, evidentemente*

J. Nun

N.4 Les influences extérieures: 4.1 Les expériences de fin de régime militaire dans d'autres pays sud-américains: Argentine, Uruguay, Brésil. 4.2 Les changements intervenus dans la gauche en Europe, en URSS, en Asie et ses influences sur le Chili; 4.3 Les Etats-Unis et leur comportement face au régime militaire 4.4 Le travail des organisations de solidarité et de développement; le retour des exilés.

Jose del Pozo
profesor de Historia latinoamericana
Universidad de Chile en Montreal
Direccion en Montreal
dep. d'histoire - UQAM C.P. 8888 succ A
MONTREAL H3C 3P8 CANADA
P. Quebec

en Chile hasta el 26-XI-89. 227 9646

Si no puede ir: Sergio Bitar pedirle

FAX 38-1350